
AlterInfos - DIAL > Español > Latinoamérica y Caribe > EL SALVADOR - “El FMLN llegará al
gobierno para construir un país justo e (…)

EL SALVADOR - “El FMLN llegará al gobierno
para construir un país justo e igualitario”,
entrevista a Mirtala López
Ricardo Daher

Martes 21 de octubre de 2008, puesto en línea por Barómetro Internacional, Ricardo Daher

“Con un gobierno del FMLN, ligado a las reivindicaciones de la gente, vamos a construir una patria justa,
democrática e igualitaria”, sostuvo la diputada del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional
(FMLN), Mirtala López, al augurar un triunfo de la coalición de izquierda en las elecciones presidenciales
de marzo próximo.

“La derecha está desgastada, y con una gran deuda económica, política y social con el pueblo
salvadoreño. Tampoco tienen un candidato competente que esté a la altura de nuestro candidato a la
presidencia, Mauricio Funes”, sostuvo la diputada del FMLN Mirtala López al analizar el proceso electoral
en su país.

A principios del 2009, el 18 de enero, se llevarán a cabo las elecciones legislativas y municipales en El
Salvador y dos meses después, el 15 de marzo, las elecciones presidenciales. A seis meses de los comicios,
las encuestas otorgan una amplia ventaja a la fórmula presidencial del FMLN.

En una reciente visita a Malmö, durante el Foro Social Europeo, la diputada del FMLN, Mirtala López,
consideró que “estamos en un proceso electoral sin precedentes, que a partir del próximo año, va a
marcar el futuro del país”. “Tenemos la convicción que con un gobierno distinto, democrático, de
izquierda, ligado a las reivindicaciones de la gente, vamos a construir patria, un El Salvador justo,
democrático e igualitario para todos”.

La diputada salvadoreña recordó que hasta en las encuestas de la derecha oficialista, los candidatos del
FMLN a la presidencia encabezan las encuestas con una ventaja de hasta 15 puntos.

López presentó al fórmula presidencial del FMLN, encabezada por Mauricio Funes, a quien calificó como
“un periodista muy acucioso sobre la situación del país, sobre todo en temas de corrupción, evasión fiscal,
programas y promesas no cumplidas, e identificado siempre con un planteamiento de izquierda”.

El candidato a la vicepresidencia es el profesor Salvador Sánchez Cerén, “un viejo comandante del partido
en tiempos de guerra, firmante de los acuerdos de paz en Chapultepec, México, en 1992, y hasta hace
pocas semanas jefe de la bancada parlamentaria del FMLN”.

“Es una fórmula que despierta la esperanza y expectativas de cambio” subrayó.
Al analizar la situación del país recordó que “hemos tenido 20 años de gobiernos de Arena (Alianza
Republicana Nacionalista), de derecha, que no ha resuelto ninguno de los problemas, al contrario, la
situación de deterioro se ha profundizado”.

La legisladora sostuvo que “la desesperación por la crisis económica, social y política, las desigualdades
cada vez más pronunciadas en la sociedad salvadoreña, ha provocado que la población diga basta y
busque un cambio”. Insistió en que “la derecha está desgastada, con una gran deuda económica, política y
social con el pueblo salvadoreño, y tampoco tienen un candidato competente que esté a la altura de
Mauricio Funes”.
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Campaña mediática contra el FMLN

Advirtió que la derecha está implementando una campaña agresiva contra la fórmula presidencial del
FMLN utilizando los medios de comunicación. Pese a que no encuentran flancos para atacar a Mauricio
Funes, “porque es un hombre honesto, muy transparente y de confianza en la población” han ampliado el
ataque a todo el FMLN intentando asustar a la población con que un triunfo de la izquierda detendrá las
remesas de dinero de los residentes salvadoreños en el exterior, o con los vínculos con Hugo Chávez, o
con Cuba.

“Quieren confundir a la gente, pero nuestro pueblo es más crítico, más pensante y ya la gente no se deja
engañar facilmente por esta campaña millonaria de los medios de comunicación”, enfatizó.

En el mismo sentido recordó que uno de los problemas más grave en el país es la inseguridad, “y ahora
Arena propone como candidato a presidente a una persona que se demostró incapaz como jefe de policía”.

López recordó que el candidato de Arena a la presidencia, Rodrigo Avila, fue en dos ocasiones director de
la Policía Nacional Civil en el período en que más aumentó el número de homicidios, más presencia del
crimen organizado, cuando más armas hubo en El Salvador, y cuando más se incrementaron las empresas
de seguridad privadas. “El propio jefe de policía tuvo su empresa de seguridad privada” reveló la diputada
y señaló la incongruencia de que un jefe de policía promueva empresas privadas de seguridad y además
administre una propia.

Incumplimiento de los acuerdos de paz

Mirtala López repasó también los cumplimientos de los acuerdos de paz de 1992 y consideró que sólo se
han cumplido medianamente.

Por ejemplo, señaló que la transferencia de tierras no se ha completado y aún hay campesinos que tienen
problemas para acceder a la misma. Denunció que también ha sido parcial el acuerdo de mantener al
ejército en los cuarteles y limitar el papel de las Fuerzas Armadas a su rol constitucional, ya que
anteriormente realizaban labores de seguridad pública. En ese sentido dijo que directamente se está
violando ese acuerdo. “Ahora están sacando a las Fuerzas Armadas en operativos de apoyo a la policía.
Eso no debe ser así. Las Fuerzas Armadas deben estar en el lugar que corresponde y salir sólo cuando hay
calamidad o cuando hay una amenaza fronteriza”.

Asimismo recordó que por los acuerdos se paz se creó la Policía Nacional Civil, pero en los últimos años
“la institución se ha venido deteriorando en su funcionamiento. Su accionar no ha sido transparente y los
directores que ha tenido han sido directores puestos por el partido de derecha, como el actual candidato a
la presidencia de Arena”. “No hay nada que garantice que sea una policía que defienda a todos los
salvadoreños por igual. La policía está plagada de corrupción, hay narcotráfico. Ahora no se sabe si te
detiene un policía o te ataca una banda, porque la policía está infiltrada al más alto nivel”.

Otro de los aspectos inconclusos de los acuerdos de paz son los beneficios para los discapacitados y
lisiados del conflicto, repasó Mirtala López. “Hubo una ley de protección a los lisiados víctimas de la
guerra y todavía se sigue luchando para que se cumpla a cabalidad”.

Además, indicó la legisladora, todavía “tenemos pendientes el tema económico social que se negoció
aunque no se profundizó mucho pero que es necesario concretar ya porque hay crisis, hambre y miseria.
La brecha de desigualdad en El Salvador se está ampliando y el desarrollo económico social del que se
hablaba no se ha logrado”.

Tampoco se ha completado el tema de la reconciliación

Otro aspecto inconcluso de los acuerdos de paz, explicó, es la consolidación de la democracia y la
aplicación de las recomendaciones de la Comisión de la Verdad que investigó los crímenes del terrorismo
de Estado. López recordó que apenas se investigó a varios militares implicados en asesinatos, como el



caso de los jesuítas, la masacre del Mozote y otras, pero una ley de amnistía ha impedido juzgarlos.
“Nosotros estamos pidiendo que se derogue la ley de amnistía y que se procese a quienes cometieron
crímenes de lesa humanidad” subrayó.

Por ese motivo, explicó, “ahora las Fuerzas Armadas está acusando al FMLN de querer atacarlas y dicen
que queremos abolirlas, que queremos abrir las heridas y que ello no contribuye a la reconcialición ni a la
paz. Por el contrario, creemos que si se castiga a los culpables, la reconcialición es más fácil y la paz más
firme. Tienen miedo de que si llegamos al poder vamos a comenzar a abrir cajas que están ahi todavía
selladas”.

El tema de justicia en los casos de terrorismo de Estado es importante, insistió, ya que “hay una deuda
moral, política y constitucional con miles de familias en el país víctima de la violencia del Estado”
exclamó.

El programa del FMLN

El pasado 17 de agosto, en un acto al que concurrieron miles de personas, el candidato presidencial del
FMLN, Mauricio Funes, presentó el programa de gobierno para los primeros cinco años.

Mirtala López destacó la participación popular en la elaboración de los principales objetivos del programa
de gobierno. “Para crear el programa de gobierno hizo un proceso de consulta a la ciudadanía que duró 8
meses. Un proceso donde el FMLN promovió la conformación de 32 mesas temáticas, por ejemplo tema
aduanero, pesquero, económico, turismo, temas que tienen que ver con el modelo económico social del
país, más seis sectores especiales entre los que se tomaron la juventud y las mujeres”.

“El FMLN, en ese proceso de consulta y diálogo social abierto, fue más que nada el facilitador de
información, de documentos, mientras que las mesas fueron conformadas por la sociedad en general. Es
increíble como esas mesas aportaron sus ideas”.

La diputada salvadoreña explicó que cada mesa fue concretando sus trabajos, presentando resúmenes,
hasta concentrar en dos páginas cuales eran los principales problemas y demandas de sus sectores que el
FMLN debería cumplir en los primeros cinco años de llegar al gobierno.

López explicó que se planteó un programa de cinco años, que corresponde a un período presidencial, para
que no se presentaran proyectos de largo plazo que no puedan cumplirse a cabalidad. “Queremos
quedarnos más de un período porque sabemos que es mentira que un gobierno que llega podrá cumplir
todas sus promesas en cinco años” manifestó.

Exclamó que “Ha sido un proceso de consulta impresionante” y destacó que algunas mesas no quieren
disolverse “para seguir demostrando el respaldo a la fórmula presidencial del FMLN, y a su vez vigilar que
las demandas planteadas para los primeros cinco años se cumplan cuando se llegue al gobierno”. En
cuanto al programa de gobierno en concreto, la diputada de la coalición de izquierda consideró que lo más
urgente será la reforma fiscal.

“Es increíble como hoy se persigue a los pequeños comerciantes y los grandes tienen facilidad para evadir
sus impuestos.Hay un contubernio y tráfico de influencia que permite la evasión”, dijo y añadió que “con
una reforma fiscal obtendríamos fondos para apoyar los programas de desarrollo y programas sociales”.

Al mismo tiempo, el FMLN propondrá una política de diferenciación del IVA. “En El Salvador se aplica el
mismo IVA a las transnacionales y al licor que a las medicinas o los alimentos. Estamos promoviendo
quitar el IVA a la educación, a los útiles escolares, a los medicamentos y a los alimentos. Con esta medida
favoreceriamos mucho a la gente”.

En política internacional uno de los temas preocupantes es la participación de tropas salvadoreñas en la
ocupación de Irak. Mirtala López anunció que una de las primeras medidas será suspender el envio de
tropas a Irak. “Debemos respetar la soberanía de otras naciones y nosotros queremos predicar con el



ejemplo”.

Consideró que “los modelos neoliberales promueven el intervencionismo, la violación de la soberanía de
otros países” y que un gobierno del FMLN debe actuar en sentido contrario.
Otra de las prioridades será establecer una política de apoyo a las pequeñas y medianas empresas y en
especial a la producción de alimentos en el campo. Ya hay hambre en el país, adimitó, y con la escasez
mundial de alimentos habrá más hambre en la región, por lo cual debemos prepararnos para producir
alimentos, sostuvo.

Lamentó la existencia de un Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos, “que más que a ayudar ha
venido a destruir la naciente economía de las micro, pequeñas y medianas empresas. Ya ni alimentos se
pueden producir en el país y por eso vamos a apostar al desarrollo del sector agropecuario con medidas
subsidiarias, con apoyo tecnológico. Tenemos una gran cantidad de tierras que están vírgenes para
producir, pero al actual gobierno le ha interesado más importar que producir alimentos en el país”.


